

## ABSTRAK

**Muhammad Abdusyarof, 1930210030. Konsep Moralitas Sosial Imam Al-Haddad dalam Kitab *Risālatul Mu'āwanah* dan Implikasinya bagi Kehidupan Santri di Kudus**

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui konsep moralitas sosial Imam Al-Haddad dalam kitab *Risālatul Mu'āwanah*, implikasi konsep moralitas sosial Imam Al-Haddad pada kehidupan sehari-hari. Penelitian ini merupakan penelitian jenis kepustakaan menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif dengan fokus penelitian pada kitab *Risālatul Mu'āwanah* karya Imam Al-Haddad. Metode pengumpulan data melibatkan literatur, wawancara, dan observasi. Analisis data dilakukan dengan menghubungkan informasi dari kitab *Risālatul Mu'āwanah* dan narasi informan dengan teori *religious ethics* Al-Ghazali dan Moral Franz Magnis Suseno. Hasil penelitian menunjukkan bahwa kitab *Risālatul Mu'āwanah* merupakan kitab yang banyak dipakai dan disukai oleh banyak pondok pesantren, dengan praktisnya kitab tersebut dan memiliki isi kandungan yang banyak relevansinya dengan kehidupan sehari-hari yang sesuai dengan ajaran Islam menjadi landasan yang dalam belajar kitab tersebut. Konsep moralitas sosial dalam kitab *Risālatul Mu'āwanah* membentuk karakter moral seseorang dengan baik. Moralitas tersebut mencakup berbagai aspek, seperti hubungan dengan diri sendiri, keluarga, teman, tetangga, serta sesama Muslim dan non-Muslim. Konsep-konsep moral yang diajarkan bersumber dari ajaran Islam, dengan tujuan membentuk masyarakat yang memiliki moralitas luhur sesuai dengan norma-norma agama. Penerapan nilai-nilai ini diharapkan dapat menciptakan interaksi sosial yang positif, menciptakan harmoni dalam masyarakat, serta mewujudkan keadilan dan kerjasama. Implikasi dari konsep moralitas sosial ini, melalui sejumlah nilai yang disebutkan, dianggap sebagai langkah penting dalam membentuk perilaku moral yang positif dalam masyarakat, memberikan dasar yang kukuh bagi individu dalam membentuk perilaku moral yang baik, sejalan dengan ajaran Islam, dan menghasilkan dampak positif dalam interaksi sosial serta kehidupan sehari-hari.

**Kata Kunci** : Imam Al-Haddad, Moral Sosial, *Religious Ethics*, *Risālatul Mu'āwanah*.